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LOS CRISTIANOS 
TENEMOS QUE DECIR EN 

ESTE PLEBISCITO:



EDITORIAL

El año 1988
Iniciamos un año difícil, distinto de los demás. Algo tiene 

que suceder.
Es el año marcado para el plebiscito. Los pronósticos di

cen que, querámoslo o no, habrá plebiscito. Es prudente 
ponernos en esta perspectiva.

En este plebiscito Pinochet, a todas luces, ya corre co
mo candidato. Pero algunos gobiernistas piensan que es
to ya es como mucho. Hay, pues, divisiones en el "si" al ré
gimen. Pero es prudente pensar que Pinochet aquí, una 
vez más, saldrá con las suyas.

Más divisiones hay entre los que dicen "NO" al régimen. 
Porque estos "NO" tienen diversas "con-NO-ta-cio-nes".

La tentación de los que somos vulgares plebeyos es la 
de mandar a la cresta a todos los políticos. Pero los cristia
nos sabemos que hay que resistir las tentaciones y tener 
más piedad y comprensión.

¿Qué hacer, pues?
Diría tres cosas:
a) No nos equivoquemos si nos quedamos de todas ma

neras con lo fundamental, el "NO al régimen". Es un régi
men de pecado, de violencia y muerte. Y expresar esto en 
todos los'tonos, y si hay que votar, con nuestro voto.

b) Tampoco nos equivocamos si partimos de nuestro 
pueblo, menos sofisticados que los profesionales de la po
lítica, pero sabio y sensato. Que ellos expresen su NO al 
régimen, que ellos se junten, sin exclusiones y a cualquier 
nivel, para organizarse en oposición al régimen.

Ayudarlos sí a vencer los slogans, las ideologías y los 
sectarismos.

c) Enfatizar el aspecto positivo de nuestro "NO". Este as
pecto positivo no es ninguna figura política, sino la vida de 
todo hombre y mujer de pueblo.

Optamos por la vida... por los derechos, por la seguri
dad de salir a la calle y trabajar y mirar el futuro... y por es
to le decimos "NO" al régimen.

Por la vida, hay que enfrentar la coyuntura este año 
1988 que nos viene encima, y allí mismo decirle "NO al ré
gimen".



El Cardenal Silva 
en Europa

Polémicas
declaraciones

Los aíres de un mundo libre 
estimularon a Don Raúl y 
aprovechó su estancia en 
Madrid y en Bonn para hablar 
sobre un tema tabú en Chile y 
que tiene bloqueada su salida 
hacia la democracia. Habló 
sobre los m ilitares y las 
condiciones enque puedan 
volver a sus cuartetes y dejar 
lugar a la democracia.

Estimamos que aquí Don 
Raúl d ijo  con toda libertad su 
pensamiento, buscando el 
bien de la patria que tanto 
ama. Es un pensamiento res
petable, pero que causó polé- 

fmicas entre moros y cris tia
nos. Daremos nuestra opin ión 
al respecto.

UNA GRAN VERDAD

Dijo ante todo una gran 
verdad que no se dice fácil
mente en Chile. Lo pueden 
atestiguar los 150 religiosos 
que hablaron sobre los críme
nes del régimen. D ijo que; 
‘‘Los militares se han mar>- 
chado de sangre las manos” .

Que los m ilitares tengan 
sus manos manchadas de 
sangre es un hecho que todos 
debemos reconocer, guste o

no guste. No podemos cons
tru ir el fu turo  com o si el 
pasado no hubiera existido. 
Los m ilitares deberán decid ir 
si quieren que su ins tituc ión  
quede defin itivam ente man
chada de crimen o s i quieren 
hacer a lgo al respecto. Los 
manejos de la " jus tic ia  m ili
tar” , le jos de so lucionar algo, 
no han hecho s ino volver a 
toda la ins tituc ión  cóm plice 
del crimen. El pueblo de Chile 
deberá decid ir cóm o quiere 
sus Fuerzas Armadas y si 
quiere entregar sus armas y su 
seguridad a gente crim inal o a 
una ins tituc ión  renovada.

Tremenda verdad dicha por 
Don Raúl y que hemos de 
inculcar sin temor, precisa
mente por ser verdad; los 
m ilitares tienen sangre en sus 
manos y su instituc ión está 
manchada.

UNA EXIGENCIA

Luego Don Raúl form uló 
una exigencia: "los  m ilitares 
han de devolver el poder y 
tornar a sus cuarteles” .

Esta es la democracia: que 
el poder vuelva at pueblo y 
éste escoja libremente sus
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autoridades. Esta es la única 
salida que un demócrata pue
de ad m itir para Chile.

Pero aquí es la derecha 
económ ica y po lítica  ta que 
tiene sus problemas. Descon
fían del pueblo; no quieren 
que los m ilitares le devuelvan 
el poder. No quieren que 
vuelvan a sus cuarteles sino 
que se queden con el contro l 
de una democracia que ya no 
se merecerá ese nombre.

Estos sectores tienen otro 
proyecto de salida : la salida 
de los m ilitares y permane
ciendo ellos.

Es s ign ifica tiva  la reacción 
del A rzobispo Fresno frente a 
las polém icas suscitadas por 
Don Raúl. D ijo que le do lía la 
mala Interpretación que se 
daban a las palabras de su 
hermano Cardenal. Don Raúl 
no hizo en Bonn s ino ra tifica r 
estas interpretaciones: quería 
una salida en que los m ilitares 
volvieran a sus cuarteles.

UNA ESTRATEGIA

¿Cómo hacerque los m ilita 
res culpables (PInochet el 
primero) dejen el poder que es



su garantía de Impunidad? 
Este 68 el problema.

Habría tres soluciones:
— la primera es que los 

militares acepten la sanción. 
Tendrían que reconocer su 
culpa y buscar una rehabilita
ción moral

— la segunda es que se les 
obligue a Irse, contra su 
voluntad

—y la tercera es la que 
propone el Cardenal: una 
amnistía, un perdón global de 
parte de la nación, para que se 
vayan tranquilos.

La primera, nos dice el 
Cardenal es la que deberla 
darse. Pero no lo cree realista. 
Los militares no quieren reco
nocer su pecado.

NUESTRA POSICION'

Policarpo no está de acuer
do con Don Raúl. La estrate
gia que él propone no cons
truye nada.

Una amnistía forzada por la 
dictadura no es más que un 
nuevo atropello a la civilidad. 
Es pretender poner la desi
gualdad, la injusticia y la 
Impunidad como fundamento 
de un nuevo orden.

Con todo respeto a Don 
Raúl, no creemos en su 
oportunismo y realismo. Cree
mos que por la razón y la 
presión social hay que forzar a 
los militares a retirarse y 
entregar al pueblo chileno la

libre decisión de su destino.
No concebimos la separa

ción entre la ética y la política. 
Una política que deja sin 
respuesta el problema de ios 
desaparecidos, sin sanción 
los asesinatos, sin arrepenti
miento las torturas, sin repa
ración las expoliaciones, sin 
humillación la prepotencia y 
soberbia, esa no es política 
que construya un futuro de 
humanidad y dignidad.

' ' Dios escribe recto con líneas torcidas". Así dicen y asi sera 
seguramente. Pero de esta verdad ¿se podré derivar que es 
licito emprender caminos torcidos para que Dios los rectifique? 
Tal vez este raciocinio no sea muy ortodoxo. Pero de todas 
maneras cuatro muchachos de la JUDEPU. sin hacer 
seguramente tantas filosofías, emprendieron un camino un 
tanto torcido y resultó algo muy justo y recto.

Y en todo esto estuvo metido el Nuncio don Angelo Sodano.
Contemos la historia. Me lo contó uno de los cuatro.
"Nos tomamos la Nunciatura" me dl|o sintéticamente. Le 

pedí que me explicara.
La JUNEPO es la Juventud de la Metropolitana de 

Pobladores. 0 sea pobladores jóvenes militantes de la 
Federación de Organizaciones de Pobladores. Estos jóvenes se 
preguntaron qué podrían hacer por los 5 compañeros 
desaparecidos en septiembre y les pareció-que don Angelo, no 
habla hecho nada y podía hacer algo.

No me dijeron cómo ingresaron a la Nunciatura. Parece que 
quieren guardar el secreto... tal vez para otra vez. De hecho, de 
los cuatro, solamente tres lograron la meta.

Entonces comenzaron las negociaciones con don Angelo. El 
comenzó enrostrándoles la manera cómo hablan Irrumpido. Una 
monjita le hada coro. Pero entonces le explicaron que ese 
camino fue el único que razonablemente podía tener éxito para 
el fin que pretendían. Y el Nuncio — según versión de ellos— 
se dio a la razón.
Luego Je presentaron sus exigencias, i-ueron tres, como

corresponde a todo pliego de peticiones. La primera que la 
Iglesia hiciera un llamado a la opinión pública a favor de los 
desaparecidos. La segunda era que este llamado apareciera en 
diarios y los canales de televisión. Y la tercera era que el seflor 
Nuncio, que se habla preocupado por la familia del coronel 
Carreho, recibiera a los familiares de los 5 desaparecidos.

El Nuncio pensó que las peticiones eran justas y factible y se 
comprometió a satisfacerlas, con tat que lo dejaran tranquilo ŷ 
no lo metieran a la publicidad.

Todo esto sucedió el 1 * de febrero. No trascendió mucho a (a 
prensa. Alguna sin embargo habló de un ingreso "irregular" 
de algunos muchachos a la Nunciatura.

Y el 12 nos alegramos todos los que amamos los derechos 
humanos al ver grandes titulares en los diarios; "Iglesia exige 
aclarar secuestro de comunistas". Y se Informa cómo el 
Arzobispo pidió en una nota a los medios de comunicación y 
especialmente a la televisión, que difundieran sus nombres y 
fotografías. La declaración del Arzobispado es realmente 
apremiante y explica circunstancialmente la situación de estos 
jóvenes.

Los canales de televisión cumplieron estos deseos del 
Cardenal (y del Nuncio).

Y el martes 16 el Nuncio recibió a los familiares.
Fueron caminos, sí no torcidos, ciertamente "Irregulares", 

los que abrieron los pasos hasta el Nuncio. Pero los t^zos que 
resultaron fueron ciertamente rectos hablan sido largamente 
esperados.



No ha sido un documento 
más. Esta carta ha tenido vida 
y está haciendo historia. 150 
sacerdotes, religiosas y laicos 
consagrados en medios popu
lares, a nombre del Evangelio 
que profesan, se han pronun
ciado en términos explícitos y 
vigorosos sobre estos 14 años 
de dictadura, sobre Augusto

Í Inochet Ugarte y su proyecto 
\ mantener este régimen de 

muerte. Y este pronuncia
miento eclesiat ha impactado 
y sigue impactando a ta 
opinión pública. Se ha difun
dido en Chile y en el extranje
ro en decenas de miles de 
ejemplares y ha suscitado 
adhesiones y despertado sin
tonías.

El número pasado de Poli- 
carpo, que salió a luz en 
vísperas de Navidad, alcanzó 
llevar a los lectores, en forma 
de Separata, un ejemplar de 

• esta "Carta abierta". A lli, co
mo recordarán, con un lerv 
guaje claro, directo, sin hipo
cresías ni ambigüedades, de
claran a Augusto Pinochet 

•Mgarte responsable en últim o 
í O rm in o  de todos los crímenes 

cometidos por el régimen y lo 
desautorizan moralmente en 
su pretensión de encabezar la 
proyección del régimen. Lo 
llaman a la conversión, a dejar 
que el pueblo pueda expresar
se libremente y que surja una 
auténtica democracia.

REACCION DE LA PRENSA

El Fortín Mapocho y La 
Epoca dieron la noticia des
pués de una conferencia de

La "Carta
abierta de 
los 150 religiosos"

prensa ofrecida por ios sacer
dotes y religiosas (22 de 
diciembre). La revista Análisis 
publicó el texto íntegro.

El Mercurio en cambio y 
ciertos periodistas, jun to  con 
dar cuenta del evento, procu
raron presionar a la autoridad 
Jerárquica para que cohibiera 
a estos religiosos que "se 
arrancan" con sus declaracio
nes. El 25 de diciembre, bajo 
el titu lo  "Carta de religiosos y 
laicos en abierta rebelión a 
doctrina papal", El Mercurio 
destacaba la opinión de Luis 
Cordero: “ SI la Iglesia no 
frena desborde del clero revo
lucionarlo, sufrirá la más 
grande división del s ig lo en 
nuestro país". Esta afirmación 
tiene visos de chantaje.

El 30, con menos ínfulas, El 
Mercurio acota; "Vicarios Va- 
lech y Precht no apoyan carta 
política".

ACTITUD DE LOS OBISPOS

El Mercurio no obtuvo su 
Intento: ia descalificación del

contenido de la carta. En 
realidad, el Arzobispo no po
día hacerlo, porque la carta no 
decía sino la verdad sobre los 
crímenes del régimen. Sin 
embargo, él y sus Vicarios 
formularon algunas reservas 
de forma pero no de fondo.

Tampoco fueron estas re
servas claras y explícitas. El 
Arzobispo con sus Vicarios 
insinuaron "vestiglos de cleri
calismo", "fa lta de comunica
ción previa con sus obispos", 
"in trom isión en política", ma
gisterio paralelo", falta de 
respeto a las conciencias", 
"ofensa y descalificación de 
las personas". Ninguna de 
estas acusaciones resiste a un 
análisis serlo y el procedi
miento de Insinuarlas sin 
demostrarlas no parece co
rrecto. Uno de los firmantes, 
el sacerdote Roberto Boiton, 
respondió con mucha sereni
dad y respeto a su Prelado. 
Una copla se filtró  hasta 
nosotros y lo demos a cono
cer en estas páginas porque 
muestra bien las motivaciones



que están en juego.
Es lástim a que Mons. Fres

no perdiera la oportun idad de 
apoyar y hacer suya una 
d e c la ra c ió n  de In s p ira c ió n  
profética que expresaba el 
auténtico c lam or del pueblo.

En cambio, o tros O bispos 
com o Carlos González, Presi
dente ahora la Conferencia 
episcopal, Sergio Contreras, 
el Secretarlo, Carlos Camus y 
Tomás González han dado un 
apoyo muy claro a la "C arta 
abierta". M ons. Contreras pa
recía aun envid iar la libertad 
profética que podían usar los 
sacerdotes... Aquí nos pre
guntamos, ¿por qué no tam
bién los obispos?

está cargado de sen tido  profé- 
tico  y aun de do lo r y sacri
fic io ” .

Escriben ca tó licos, de un 
muy a m p lio  sector:

La exageración de la fun
c ión jerárquica en la Iglesia ha 
sido  muchas veces en desme
dro de la función profótica. 
Esta func ión  debe ser discer-

"Queridos hermanos, Pastores 
nuestros,

¡Estamos con Ustedes!
Somos miles 

en Chile los que en forma 
anónima y

silenciosa, damos gracias a 
Dios por

todo lo que ustedes hacen y han dicho...

¿Y EL ORAN PUBLICO...?

Nuestro su frido  pueblo se 
ha sentido in terpretado y ha 
saludado con gozo estas pala
bras ecleslales. Van algunas 
expresiones com o muestra.

M uchos coinciden en decla
rar el docum ento com o un 
"hecho h is tó rico ” . Un anális is 
de coyuntura con firm a: "es el 
a c o n te c im ie n to  de m ayo r 
trascendencia en el ám b ito  
po lltlco -ec les ia l de los ú lt i
mos tiem pos” .

"Estábam os cansados, es
cribe uno, de los profetas 
cuyos labios huyen del carbón 
encendido... la palabra de 
ustedes no se enreda con 
respectabliidades farisaicas o 
interesas creados... es una 
palabra pura” .

"Aquí está, escribe otro, el 
sentir de un pueblo que está 
sum ido en ta hum illac ión y en 
la m iseria” . Este sentir, abade 
otro, "proviene de personas 
que viven y trabajan ju n to  a 
los que más sufren” . "Saben 
que los pobres no pueden 
esperar^'. Y otro  acota "su 
testim on io  es Incalculable y

SIGNIFICACION RELIGIOSA
DE LA CARTA ABIERTA

Por su origen, por su Insp i
ración, por su conten ido, 
juzgamos que la "C arta  abier
ta”  es un e je rc ic io  del carism o 
pro fé tico  que D ios ha entre
gado a su Ig lesia . El E spíritu  
está presente en el Pueblo de 
D ios y habla a través de sus 
profetas. Estos pueden no ser 
los conductores del Pueblo o 
sus Pastores; m uchas veces 
profetizan ios m iem bros más 
hum ildes. El pro fe ta A m os fue 
un pastor de ovejas. Lo prop io 
del profeta es hablar en nom
bre de Dios y a favor del 
pueblo oprim ido, denuncian
do los abusos de los podero
sos.

El lib ro  sagrado previene 
contra ios fa lsos profetas. 
Estos solían esta r cerca de los 
grandes y poderosos y anun
ciaban lo que podía agradar
los. Dios reconoce com o suyo 
el c lam or del pueb lo y los que 
son voz del pueblo en su 
desamparo y opresión hablan 
en nom bre de l esp íritu  de 
Dios.

nida en la Iglesia, pero los 
princ ip ios  de este d iscern i
m iento no deben ser autorita
rios s ino  espirituales. Todos, 
Pastores y fie les  deben some
terse al Espíritu , escucharse 
m utuam ente y buscar jun tos 
los cam inos de Dios.

Es bueno que en la Iglesia 
de Chile, sacerdotes y re lig io
sas puedan expresarse no 
só lo  com o ciudadanos sino 
com o testigos de la vida 
su frien te  y del sentir del 
pueblo. Es bueno que a través 
de ellos, que están insertos e r^  
su pueblo, el clam or de e s t^  
pueda hacerse oír sin am orti
guaciones y ambivalencias. 
Querer sup rim ir estas voces e 
in tentar m onopolizar la Pala
bra serla pecar contra la 
libertad del Espíritu. "E l Espí
ritu sop la donde quiere”  nos 
dice San Juan Jesús en un 
d iá logo  con N icodem o (Juan 
3.8).



Agresividad 
oficial 
contra 
la iglesia

Nosotros decimos: 
"en verdad... v a 
honra, v ojalá 
que
la Iglesia 
fuera mucho más 
"piedra de 
contradicción 
como Cristo 
para
el régimen

Nos parece que la agresívi-

t d y el despecho son las 
titudes básicas de la oficia

lidad del régimen contra la 
oficialidad de la Iglesia. No 
puede el régimen combatirla o 
reprimirla como quisiera; no 
deja de dar muestras de su 
irritación.

Una de ellas fueron las 
expresiones de fin de año del 
Ministro Sergio Fernández.

En una sesión muy solemne 
de finde año del Consejo 
ampliado de Gobierno, en 
presencia del Jefe de Estado, 
ministros, cuerpo de genera
les y almirantes, el m inistro 
del interior puntualiza los tres

obstáculos "más graves para 
el orden social y el desarrollo 
de la nación".

Estos son:
a) el ataque permanente del 

terrorismo.
b) el intervencionismo ex

tranjero.
c) "Las divisiones y tas 

inclinaciones extremistas que 
persisten en ciertos sectores 
de la Iglesia, toda vez que con 
ella pierde eficacia (a voz de 
la que deberfa haber sido la 
más alta autoridad moral del 
país; ello, lamentablemente 
produce serias distorsiones 
en el pueblo católico".

Observó que lo internacio
nal y la Iglesia "son precisa
mente las áreas más distantes 
a la posibilidad de acción 
directa del Gobierno".

Añadió que "todo hace su
poner que el clericalism o y el 
desatino de ciertos sectores 
eclesiásticos irá recrudecien
do en esta etapa pre-electo- 
ral".

Respecto de la Vicaría es
tampó una acusación fortl- 
sima: en base a un libro de 
Ignacio Gutiérrez y lo demos
trado por la Justicia M ilitar 
(Torres Silva) “ ese organismo 
se ha convertido en una 
organización de contrainteli
gencia, manejada con el o b je -. 
tivo político de derrocar al

régimen y brindar al terroris
mo la cobertura moral y 
logística que necesita” . (Véa
se Epoca, 31 de dic. p. 6).

LA IGLESIA OBSTACULO 
PARA EL REGIMEN

Fernández se quejaba de 
"ciertos sectores de la Ig le 
sia” , pero su queja se dirigía 
en ú ltim o térm ino a la Iglesia 
toda, queacoje esos sectores 
y que alienta y mantiene la 
Vicaría de la Solidaridad. La 
Iglesia es uno de los tres 
o b s tá c u lo s  p r in c ip a le s  de l 
régimen.

Nosotros decim os: "es ver
dad... y a honra. Y ojalá que la 
Iglesia fuera mucho más "p ie 
dra de contradicción" (como 
Cristo) para el régimen".

Y ojalá que la Vicaría fuera 
cada vez más "contra ln te lf- 
gencfa" contra las mentiras 
del régimen. Y que contravi
niera cada vez más fuerte
mente el terrorismo oficia l, 
creando una Instancia donde, 
sin temor, pudiesen acudir los 
perseguidos del régimen.

Dijo una verdad objetiva el 
m inistro Fernández, desde su 
óptica por supuesto.

Nos hubiera gustado que 
nuestros Obispos contestaran 
sin miedo: "Sí somos obs
táculo para este régimen y nos 
proponemos serlo cada vez 
más fuertemente".

LA RESPUESTA 
DE LOS OBISPOS

Dos días después, Mons. 
Fresno, en su Mensaje de año 
nuevo se refirió a la declara
ción del M in istro en términos 
de "conceptos que entristecen 
mi corazón". Y todavía la 
equiparabas la declaración de 
los 150 religiosos en términos 
que igualmente "entristecen 
mi corazón". Con esto m ismo 
mostraba debilidad frente al



M in is t r o ,  d e s lig á n d o s e  de 
aque llos  que asum ían  de cer
ca la causa de los pe rsegu i
dos.

Esta de b ilid ad  e In e p titu d  
de la respuesta fue  tan pa ten
te que M onseñor y sus V ica
rios vo lv ie ron  sob re  e l tem a el 
8 de enero  en una dec la rac ión  
que c a lif ic ó  las pa labras del 
M in is tro  com o  " In s ó lita s  y 
lam en tab les". Pero m ás no 
d ije ro n  sobre  e llas , pues esta
ban m ás preocupados de la 
acusac ión  Im p líc ita  en las 
pa labras del M in is tro  de que 
la Ig les ia  no con tro la ba  a 
secto res de su c le ro . P o r es to  
vuelven a ana liza r la decla ra
c ió n  de los  150 re lig io so s .

Fe lizm ente , la C on fe renc ia  
E p iscopa l nac iona l re tom ó el 
tem a el 11 de enero  y d io  la 
respuesta que se debía da r y 
que — po r desg rac ia— no fue 
ace rtadam en te  subrayada en 
la prensa. La Epoca, po r ej, 
t itu ló :  "O b is p o s  no qu ie ren  
po lem izar con  el M in is tro " . 
Pero la respuesta  la dan:

"R ecordam os a los c a tó li
cos que, a l Igual que Jesús , la 
Ig les ia  ha s id o  y será s iem pre  
"s ig n o  de c o n tra d ic c ió n ”  (Le. 
34, 35).

C o n tra d icc ió n  — añad im os 
no so tro s— sobre  to d o  para un 
rég im en com o el que tene
mos.

C o n tra d icc ió n  que exp líc í- 
taron p rec isam ente  los  150 
re lig io so s  en su carta  de 
recrim inac ión  al rég im en.

Recordamos a los 
católicos que al igual 
que Jesús, la Iglesia ha 
sido y será siempre 
’̂signo de 

contradicción**

V
vkO

N o creem os que  los  soc ió 
logos  tengan una e xp lica c ió n  
adecuada de una p ráctica  
p o lít ic o -re lig io s a  que  ha pren
d id o  en num erosas po b la c io 
nes m arg ina les  de S an tiag o  y 
tam b ién  de P rov inc ia  en estos 
m eses de verano. Parece que 
la in s p ira c ió n  o r ig in a l su rg ió  
en la C o m u n id a d  c r is tia n a  de 
San Joa qu ín  y desde a llí se 
ex te n d ió  po r e l S e c to r Carde
nal C aro de la Zona S u r y 
después a o tro s  secto res y 
Zonas.

C o n s is te  en que un g rupo  
de v o lu n ta r io s  se com p rom e
tan a 100 horas de ayuno  
c o m p le to  (so la  In g e s tió n  de 
agua). Se in ic ia  e l pe ríodo  con 
una ce rem on ia  litú rg ic a  en 
presenc ia  de c r is tia n o s  de la 
co m u n idad  y o tro s  convoca
dos. Hay can to , o rac iones y 
s ím b o lo s , lec tu ra  b íb lic a  y 
com e n ta rios . Se p ro fund izan  
los  m o tivo s  que tienen  para 
ayunar. El m o tivo  p rim e ro  de 
es to s  ayunos ha s id o  el 
d e sap a rec im ie n to  de 5 m u
chachos secuestrados en sep
tiem bre  pasado. Tam bién  se 
hace en adhes ión  a la "ca rta  
ab ie rta " de los 150 re lig io so s . 
Durante el ayuno  se e fectúan 
aco m pa ñam ien to s  y aun fo ros  
y rom ería.

Term inadas las 100 horas, 
ayunantes y com u n idad  van 
en rom ería a en trega r el ayuno  
a o tra  co m u n idad  o  cen tro .

En el S ecto r Caro, el ayuno 
c ircu lan te  ha pasado sucesi
vam ente — según datos reco
g ido s— por San Joaquín , S 
Lucas, San M ateo, Población 
Dávila, La V ic to ria , Vía Sur, 
José O brero y a lguna otra. 
Después prend ió en Población 
Yungay y el sec to r de La 
Legua. Luego partiendo de 
Jesús Obrero, ha pasado por 
P o b la c ió n  K e n n e d y , V il la  
Francia, C ris to  de Emaús y 
o tros. En la Zona Norte, en 
M aipú y en Pudahuel tam bién 
han prend ido  los ayunos c ir
culares. Igua lm ente  en San 
Roque y Peñalolén. A media
dos de febre ro  en Valparaíso y 
ya antes hubo en Lota y 
Concepción.

Más d ifíc il que estos datos 
es recoger la densidad esp iri
tua l y la s ig n if ic a c ió n  de er 
m ovim ien to . Es fá c il dec ir 
de trás de él hay m otivaciones 
po líticas  y que esto  explica> 
todo. Es c la ro  que la motiva
c ión  es so lida riza r con las 
v íc tim as de una crim inosa 
represión y dem andar el f in  de i 
esta po lítica , pero el contexto 
s ig n if ic a tiv o  y re lig io so  que 
reviste este em peño revela 
m ucho más. Se capta sensi-  ̂
b lem ente cuando se tomai 
parte en estas prácticas o sei 
v is ita  a los ayunantes.

Los ayunantes tom an con-i 
c ienc ia  de em prender un ca
m ino  serio  y d is tin to . Es un
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cam ino  no v io le n to . A qu í la 
v io lenc ia  se d ir ig e  c o n tra  uno 
m ism o y el s a c r if ic io  se 
ofrenda com o  un e lem e n to  
im portan te  en la d e nu nc ia  de l 
mal. E llos  asum en  la tarea de 
ser voceros de esta  denunc ia , 
pero de n u n c ia r e l m al p ide  un 
t itu lo  de c re d ib ilid a d  y ese 
t itu lo  lo  p ro po rc ion a  el ayuno . 
Por el ayuno , el ayunan te  se 
reviste de una in d u d a b le  au to - 
ridad ... s i no de c ie rta  sa c ra li
dad. S on con sag rado s  en 
cie rta m anera para e l ayu n o  en 
esa litu rg ia  de in ic ia c ió n . A llf,  
uno po r uno, deben dec la ra r 
sus m o tiva c io nes  y e l p ú b lic o  

B s  escucha, tos juzga , y tos 
reconoce. Después llegarán 
los v is ita n te s  a verlos  y les 
d ir ig irán  la pa labra y los 
fe lic ita rá n  po r su ge s to  de 
de sp rend im ien to  y s o lid a r i
dad. E n tonces se sen tirán

a u to riza dos  para a b r ir  la boca 
y d ir ig ir  una pa labra a la 
co n c ie n c ia  de los o tro s , fo r
m u lán do les  un llam ado. Un 
llam ad o  a to m a r tam b ién  e llo s  
co n c ie n c ia  de lo  que está  en 
ju e g o : aquí con c re ta m e n te  la 
v ida de 5 com pañeros  desapa
rec idos. D uran te  el ayuno , 
en tre  to d o s , esc rib irá n  una 
d e c la rac ió n  de d e nu nc ia  que 
expresa el s e n tid o  de su 
a cc ión , y lo  en trega rán  a tos 
co n cu rre n tes  y a la prensa.

Un p re lu d io  en es to s  ayu 
nos fue  el ayu n o  em p ren d id o  
en d ic ie m b re  po r dos  m ucha
chos  en R a n d illo  (Valparaíso) 
para ob tene r la un idad  de la 
o p o s ic ió n . E ste  ayu no  a d q u i
rió  una fuerza de con vocac ión  
ta l que tod os  los Jefes de 
p a rtid o  de la o p o s ic ió n  tuv ie 
ron que  Ir a l P ue rto  para 
e scu cha r de los la b io s  de

Ayunantes de San Roque

• IPorque queremos que en 
Chiie se respete ia vida"

estos  s e n c illo s  m uchachos 
una e x ig e n c ia  severa hac ia  la 
un idad . La un idad  d e  la opo 
s ic ió n  ha s id o  tam b ién  una 
tem ática  asu m id a  en es tos  
o tro s  ayunos.

Una tem á tica  c o n s ta n te  en 
el ayu no  es la so lid a rid a d  con  
los  m uch ach os  desaparec i
dos, co n  sus fa m ilia re s  y con  
las v ic tim a s  de la rep res ión . 
F a m ilia re s  de é s to s  p a rtic ip a n  
m uchas veces en el ayu no  o 
van a da r su te s t im o n io  fren te  
a los  ayunan tes . E s tos  se 
c o n c ie n tiza n  y se educan  a la 
s o lid a rid a d . A veces cada 
ayunan te  ap ad rina  u n o  de  tos 
desaparec idos , lleva su Im a
gen y da a c o n o ce r las señas 
de su vida. Hay un ap rend iza je  
p rá c tic o  de  la fra te rn id a d  y de l 
a m o r s o lid a rlo .

Un agen te  pa s to ra l que 
m aneja la te o lo g ía  nos decía : 
"a qu í ha su rg id o , de l fo n d o  
re lig io s o  y s o lid a r io  de nues
tro  p u eb lo  s u frie n te , una prác
tica  en verdad libe ra do ra  en el 
p leno s e n tid o  de la pa lab ra ; a 
los te ó lo g o s  no nos queda 
s in o  re fle x io n a r sob re  esta  
prax is . ¿N o es la te o lo g ía  de 
la libe ra c ió n  una re fle x ió n  
sobre la p rax is  libe rado ra  que 
el p u eb lo  se da?".

Dirto. 22 aftoi. “ Yo quiero vivir en paz y tranquilidad. Busco 
un país nuevo que me satisfaga, donde pueda estudiar, andar 
por las calles, ir a un consultorio y ser atendido, y llegar a tener 
una vivienda. Esto es justo. Esto es parte de todo. A los 5 
compañeros, los llevaron... también cualquier día podrán 
tomarme, pegarme en la calle, relegarme, hacerme desapare
cer....

Beto. 22 aAoi. Apoyamos la carta de los sacerdotes y 
religiosas porque va más allá... que se acabe este sistema... no 
nos favorece nada todo lo tenemos que pagar... sólo tenemos 
policlinico parroquial y escuelita pobre. Queremos un sistema 
nuevo en que no halla privilegiados. Por esto hacemos ayuno, 
como un medio de presión. Es una violencia pacifica contra la 
dictadura.

Carols, 40 aftos. Ayuno por los 5 desaparecidos, a ver si 
tenemos una respuesta. Y para un país distinto. Nos han 
quitado todo, la casa, el trabajo, soy separada, y la mujer ha 
salido a las calles y allí le quitan la dignidad a uno. Tenia hogar, 
7 nl.ños. mi marido quedó cesante, no pudo rehabilitarse, que

nos de vuelvan todos los derechos, todo lo que nos han quitado. 
La mujer quiere vivir con dignidad y dar educación a sus hijos. 
No pueden educarse, tienen que salir a cartonear, y asi los 
pacos no lo permitan, les quitan el carro.

Eugenio, Quise ayunar porque aquí se adquiere más 
conciencia para luchar con más fuerza. Aquí se toma mucha fe 
en Dios. El nos ha unido, juntar todas las manos para lograr lo 
que buscamos.

No queremos represalias. No más muertos, ni torturados, es 
bastante con los que ya hay. Queremos dignidad de hombres y 
ciudadanos. Ya no somos ciudadanos.

N.N. Soy cristiano y amo a Oíos y amo también a mis 
hermanos. Y hay que unir la fe con la vida y mostrar que 
sabemos sacrificarnos por los compañeros que han desapare
cido. Un amigo seminarista no estaba muy de acuerdo con los 
ayunos, creía que debíamos hacer solamente pastoral, pero asi 
como en un cuerpo todos los miembros son solidarlos, asi 
debemos serlo nosotros.



1987: Bueno para pocos, malo para muchos 
1988: Año decisivo

1. LOS HECHOS 
ECONOMICOS M AS 
RELEVANTES DE 1967

* El p ro du c to  ge og rá fico  
b ru to  del país crec ió  a lrededor 
de un 5 ,2%  du ran te  el año, 
m ientras la invers ión  to ta l 
alcanzó a un 17% de l RGB. La 
in flac ió n , en tan to , fue  de un 
21 ,5% , m uy sup e rio r a l 15% 
proyectado po r el go b ie rno  a 
com ienzos de 1987.

* El ‘Y n in la juste”  fue  la 
m edida tom ada po r e l go
b ierno en el p rim e r sem estre 
para de tene r el c re c im ie n to  de 
las im p ortac io ne s  y s a lir  al

paso de la in fla c ió n . Este 
"m in ia ju s te ”  c o n s is t ió  en una 
reducc ión  de l d in e ro  c irc u 
lante, lo  que provocó una 
fue rte  red ucc ión  de l r itm o  de 
c re c im ie n to  e co n ó m ico  en el 
segundo sem estre .

* Las exp o rtac ines  ch ilen as  
du ran te  1987 presen ta ron  un 
d in a m is m o  no tab le , pues cre
c ie ron  un 20%  respecto  al año 
an te rio r. S in  em bargo, el 
au m en to  de las im p o rtac io ne s  
fue  m ás esp ec tacu la r aun, 
exced iendo  en un 28%  a las 
de 1986. C om o resu ltado , el 
Ing reso ne to  de d iv isas  a l país 
deb ido  al c o m e rc io  e x te rio r

W

fue igua l al de 1986.
* El alza del p rec io  del 

cobre fue  un “ regalo”  Inespe
rado para la econom ía y p ^  
el régim en. Los e xce de nk^  
generados po r el sobreprecio  
a lcanzaron a US$ 500 m illo 
nes. S in  em bargo, las au to ri
dades han dado exp licac iones 
con fusas y poco creíb les res
pecto al des tino  de esos 
excedentes.

2. QUIENES GANARON 
Y QUIENES PERDIERON

* Com o ya es trad ic iona l en 
este régim en, los trabajadores 
han s id o  los más perjudicados 
por la po lítica  económ ica. Las 
rem uneraciones reales caye
ron en un 1,6%  durante el 
año, m ientras el poder c o m - . 
p rador de l sa lario  m ín im o se 
redu jo  en un 7.7% .

* El desem pleo , si bien se 
redujo, s igue m anteniéndose 
a n iveles muy a ltos  — alrede
do r de un 11 % , in c lu idos  PEM 
y POJH, en el trim estre  sep
tiem bre-noviem bre. De hecho, 
la econom ía ch ilena  generó en 
1987 m enos de un te rc io  de 
los puestos de traba jo crea
dos en 1986.

* Los grandes grupos eco
n ó m ico s , a lgunos nacionales 
y o tros  transnaciona les, ad
q u ir ie ron  a muy bajos precios 
parte Im portante  de las em
presas púb licas  y privadas 
más rentables. Con esto  han 
logrado un poder económ ico
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casi incontrarrestable.
* Las empresas medianas y 

pequeñas no orientadas hacia 
las exportaciones, s ino  hacia 
el mercado interno, sufrieron 
los efectos del "m in ia jus te ”  y 
del deterioro de los salarios. 
Ante esto, la SOFOFA exigió 
al gobierno una reactivación 
de la economía.

3. PROYECCIONES 
PARA 1988

* Si el precio del cobre se 
mantiene a niveles superiores 
al presupuestado para el año 
{75 centavos de dólar la libra), 
ingresará al país un excedente 
de moneda extranjera, el cual

es probable que se destine, en 
gran parte, a la Im portación de 
bienes de consum o, ya que se 
enfrenta una coyuntura elec
toral.

* Los trabajadores só lo  po
drán com prar esos bienes 
Im portados endeudándose, ya 
que son poco probables un 
aum ento de los salarios reales 
o un crecim iento sustancia l 
del empleo.

* A lo anterior se agregan 
las recientes medidas de la 
autoridad económ ica: rebajar 
aranceles, e lim inar sobreta
sas y devaluar el peso. Estos 
cam bios han provocado in
quietud entre los trabajado
res, por los posib les efectos

in flac ionarios, y entre los 
empresarios, por la mayor 
com petencia con productos 
im portados.

* Dado que el gobierno es 
el que con tro la  la fecha del 
p leb isc ito , puede concentrar 
sus esfuerzos económ icos, 
con fines propagandísticos, 
en los meses Inmediatamente 
anteriores al acto  elócciona- 
rio, dando la apariencia de un 
país económ icam ente flo re 
ciente.

* El país y sus trabajadores 
no pueden dejarse im presio
nar por el enorme despliegue 
pub lic ita rio  m ontado por el 
régimen para perpetuarse en 
el poder. El pueblo sabe que 
la realidad económ ica es otra, 
más trágica e in justa , y que 
sólo podrá ser cam biada en un 
régimen dem ocrático con par
tic ipación y libertad.

Recordemos las caracterís
ticas de su primera encíclica 
antes de caracteVizar esta 
últim a.

JUAN PABLO II SOBRE 
EL TRABAJO HUMANO

Una Encíclica Social 
de Juan Pablo II

Será bueno tener una apre
ciación sobre la ú ltim a encí
clica de Juan Pablo II publíci- 
tada a fines de febrero 1988 
(aunque firmada el 30 de 
diciembre 1987). Nos toca 
más de cerca que otras suyas, 
pues aquí su tema es ‘ál

desarro llo de los pueblos". O 
sea, recuerda y retoma el tema 
de la encíclica de Paulo VI "E l 
progreso de los pueblos" de 
1967.

Con ésta, pues, son dos las 
encíclicas sociales de Juan 
Pablo II su encíclica sobre el 
Trabajo (1981) y ésta.

Exponiendo su teo logía so 
bre el trabajo, Juan Pablo II 
rom pió todos los moldes de 
una doctrina socia l elaborada 
en el m undo cap ita lis ta . Par
tiendo del hombre y s iguiendo 
la lógica de la prim ada del 
trabajo, llegó a declarar la 
inm oralidad intrínseca del ca
pita lism o. El soc ia lism o en 
cambio, puede arrastrar abu
sos, pero no lo consideró 
com o perverso. Hasta podría 
ser leg itim a — según esta 
encíclica— la socia lización de 
todos los m edios de produc
ción, con tal, indicaba, que no 
se hiciese por sistem a s ino 
por m otivos válidos.
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Se com prende  pues que 
esta  en c íc lica  no tuv iese acep
ta c ió n  en el m un do  c a p ita lis 
ta. P o lica rp o  en cam b io  lo  d io  
a co n o ce r p ro fusam ente . He
m os de reconocer que el 
m ism o  Papa no ha in s is t id o  
m uch o  en es tos  sus p rop ios  
co n cep to s , po r ej. en sus 
v is ita s  a A m érica  La tina .

Pero con  es to s  an teceden
tes, es in te resan te  esc ru ta r su 
segunda encíc lica .

‘l A  PREO CUPACIO N SO CIAL 
DE LA IG LESIA”

“ S o llic itu d o  rei s o c ia lis ”  asi 
se llam a  este  ú lt im o  d o c u 
m ento .

N o lleva el e s tilo  papa l; 
puede haber s id o  e laborado  
por e l e q u ip o  de José  Ratzin- 
ger, a u to r de dos  d o cum e n tos  
c r ític o s  sob re  ia Teo log ía  de la 
L ibe rac ió n , a los  cua les re
fie re  esta  e n c íc lica  con  fre 
cuenc ia . Pero lleva la f irm a  y 
la au to rid a d  dé l m ism o  Papa.

M e lim ita ré  ahora  a en trega r 
s ó lo  a lg u n o s  rasgos caracte
r ís tic o s ;

1. N o agradará a nu es tros  
e c o n o m is ta s  d e  g o b ie rn o .  
Porque aquí la Ig le s ia  habia 
sob re  e l d e sa rro llo  de los 
pu eb los  y d ice  que es te  tem a 
le com pe te . D ice que el sub
d e s a rro llo  y la m ise ria  de las 
m ayorías es un "p eca do  es
tru c tu ra l”  y es resp on sab lli-  
lidad de las p o líticas . D ice 
que el c o n f lic to  fundam en ta l 
es e l N o rte -S ur, ten ien do  en 
cuen ta  tam b ién , pero en se
gu nd o  té rm in o  el E ste-O este.

D ice que  el m ism o  S eñor nos 
in te rpe la  en la m u ltitu d  ingen
te que  su fre  e l peso in to le ra 
b le  de la m ise ria . H ab la  de la 
d is ta n c ia  c rec ien te , de l a b is 
mo, en tre  r ico s  y pobres. 
H abla de la fa lta  de v iv ienda  y 
de l de sem p leo  o subem p leo  
co m o  in d ica do res  de la inhu 
m an idad de un rég im en.

Presenta un cua d ro  funda
m en ta lm e n te  nega tivo  sobre 
el d e sa rro llo  con tem poráneo, 
v ic ia d o  e in ju s to , d e s tru c tiv o  
en ú lt im o  té rm in o . N o  es un 
a u té n tic o  de sa rro llo .

2. D escribe  có m o  debe ser 
un a u té n tic o  d e s a rro llo . Este 
tiene  necesa riam ente  una d i
m ens ión  é tica . Y tien e  que 
esta r a l s e rv ic io  de los  más 
pobres. D ice que  debe con s
tru irse  una c o n c ie n c ia  de so
lida rida d . (nn . 27 y SS.)

3. "H a y  c o n e x ió n  in trínseca  
en tre  e l d e s a rro llo  a u té n tic o  y 
el respeto  de lo s  de rechos de l 
ho m bre ” , (n. 32) "P u e b lo s  y 
personas deben d is fru ta r  de 
una igua ldad  fu n d a m e n ta l”  
(ib .)

4. D ia g n ó s tico  d é b il.
La d e s c rip c ió n  de los  p ro 

b lem as de d e s a rro llo  de l m un
do  m oderno  ha s id o  m uy 
eq u ilib ra d o . Pero e l a n á lis is  
de las causas es s in g u la r
m ente inadecuado . Se lim ita  a 
d e c ir  que hay cau sa lida d  hu
mana y hay pecado y “ es truc
tu ras de pecado” . Pero no 
d ice  cuá les son  esas e s tru c tu 
ras, no las ana liza  s o c io ló g i
cam ente, no  s itú a  a llí el 
c a p ita lis m o ; las reduce en 
sum a al eg o ísm o  in d iv id u a l.

Fa lta  un a n á lis is  es tructu ra l y 
un de sa rro llo  más c la ro  de lo 
que es el pecado estructu ra l o 
el pecado socia l.

5. S o luc iones inoperantes.
Por esto , desgraciadam en

te, el p lan team ien to  de un 
tema m uy im portan te  term ina 
con so luc iones  inoperantes, 
porque se quedan en la con
versión in d iv idu a l s in  con ju 
garla con la transfo rm ación 
requerida de las estructuras. 
N o basta llam ar a la so lid a ri
dad co lec tiva  si no se pone en 
c la ro  las cond ic iones  en que 
puede prender esta so lida 
ridad. r

6. C o nc lus ión  : desarro llo  y 
lib e ra c ió n .

La co n c lu s ió n  con jugar el 
concep to  de de sa rro llo  con el 
de libe rac ión . Creem os que 
p re c is a m e n te  fa ltó  a p lic a r  
aquí el m étodo de la Teología 
de la L ibe rac ión , o sea buscar 
la s o lu c ió n  en un an á lis is  de 
la realidad y no en la mera 
ap licac ión  a prio r! de concep
tos de pecado y conversión, 
s in  con ten ido s  concretos.

Tal vez sea ésta nuestra 
tarea. M ientras tan to  aprove
chem os lo p o s itivo  que apor
tan las o rien tac iones dadas.

(
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Carta de un sacerdote del 
pueblo a su pastor Monseñor

Francisco Fresno
Santiago 17 de enero de 1986

Querido y respetado Pancho:

Acabo de llegar de Curanilahue, donde estuve colaborando en la Escuela de 
Verano de la V. de Pastoral Obrera de allá, y por eso no me com uniqué antes contigo 
después de la declaración tuya y de los Vicarios luego de su reunión en Punta de 
Tralca. De esa declaración sólo conozco la versión del d iario La Epoca, del 9 del 
presente.

La declaración — según La Epoca— , reprueba "e l lenguaje tajante y abso lu to" de 
nuestra carta abierta de aigunos días antes, en la que 150 sacerdotes, relig iosas y 
m isioneros laicos h ic im os un en ju ic iam iento moral al régimen m ilita r y a PInochet. La 
declaración jerárquica — siempre según La Epoca— , reprueba tam bién que en dicha 
carta no hayamos "asum ido las orientaciones entregadas en la ú ltim a  Asamblea 
Episcopal". Viene, luego, una consideración tuya respecto a la vinculación que debe 
existir entre la acción de los sacerdotes y sus obispos.

Me d irijo  a ti, que eres mi obispo, ahora que vengo llegando del sur, antes de 
hablar con nadie de acá y, por lo tanto, sin representar a nadie s ino m is propios 
sentim ientos y mi conciencia, no sin, primero, haber hecho bastante oración y 
reflexión al respecto. Quiero partic ipar contigo esta reflexión, com o lo he hecho en 
otras ocasiones verbalmente o por escrito.

Empiezo por la consideración ú ltim a tuya que acabo de c ita r de La Epoca: la 
vinculación sacerdote-obispo. Creo que a esto a lud ió Sergio Valech en un muy breve 
diálogo que tuvo conm igo, m omentos antes de la misa funeral de la mamá de 
Eugenio Pizarro, el 30-XII. Según Sergio, nosotros — los firm antes de la carta 
abierta— hemos faltado a "la  com unión eclesial efectiva", ya que h ic im os esa carta 
por nuestra cuenta, en la m isma época en que se reunía la Asamblea Episcopal y 
emitía un docum ento para Navidad.

“ SI NOSOTROS CALLARAMOS, LAS PIEDRAS HABLARIAN,
Y EL SEÑOR NOS LLAMARIA MALOS PASTORES"

Fue precisamente por respeto y consideración a los obispos que procedimos asi. 
Sabíamos que tendrían una reunión y que emitirían una declaración. (Nosotros 
proyectamos y confeccionamos la nuestra con anterioridad a la Asamblea Episcopal). 
Sentíamos vivamente la urgencia, al aproximarse un año muy decisivo, de decir una 
palabra desde la realidad donde vivimos, evangelizamos y com partim os la vida con 
los más pobres y oprim idos. Comprendimos que esa palabra tenia que ser profótica 
en su contenido y en su forma y que debía asum ir la id iosincrasia y las maneras de 
decir las cosas del pueblo oprim ido. No creimos que estas particularidades de 
lenguaje podríamos exigirselas ni esperarlas hoy de nuestros obispos, ni 
Involucrarlos en sus consecuencias. Pero nos parecía legítim o y necesario hacerlo 
asi, "por nuestra cuenta", es decir, sin tener que ir a pedir perm iso y, luego, 
escudarnos en una eventual autorización. Hacerlo asi, como lo h icim os, no nos
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parece que sea rorr^per de n inguna manera la com unicación eclesia l efectiva. Todo lo 
que declam os, no só lo  era verdadero, s ino  Inspirado, en prim er lugar, en la Palabra de 
Dios en la B ib lia  y, en segundo lugar, en acuerdo y cum plim ien to  de las 
O rientaciones 1986/89 de nuestros ob ispos. A l respecto, por ejem plo, tuvim os muy 
en cuenta lo d icho en los núm eros 53, 54 y 57 de esas O rientaciones Pastorales y, 
particularm ente los núm eros 29, 30 y 31, especia lm ente este ú ltim o  que hic im os 
nuestro cuando d ice: “ SI nosotros calláram os, las piedras hablarían,, y el Sefior nos 
llam arla malos pastores” .

Es s ig n ifica tivo  para nosotros que no se nos haya objetado ios contenidos de la 
carta. No me parece lógico , en cam bio , que esto positivo , no se haya dicho en la 
declaración de la jerarquía de la Ig lesia  de Santiago.

Creemos no haber hecho nada sustancia lm ente  d is tin to  de lo que hacemos cada 
día y, especialm ente, cada dom ingo cuando, en púb lico , en nuestros locales de 
cu lto , o fuera de ellos, y en plena com un ión  con nuestros pastores, proclamamos en 
el Servicio de la Palabra, una voz que debe ser buena no tic ia  para los pobres y que. 
Inevitablemente, se convierte en m ala n o tic ia  para los opresores.

P ienso que es oc ioso que abunde ahora en o tros aspectos de nuestra com unión 
eclesia l pues e lla  es obvia para t i  y para nuestros V ica rios  que nos ven com partiendo 
con Uds. perm anentemente todos los actos e instancias de Ig lesia que nos 
corresponden.

SUMAR Y NO RESTAR LAS VOCES RECTAMENTE PROFETICAS

En cuanto a no haber asum ido nosotros las orien tac iones entregadas en la ú ltim a 
Asamblea Episcopal, te reitero que nuestra carta abierta es an terio r al docum ento de 
Navidad de la Asamblea. Pero esto no es una excusa. Sabíamos que habría una 
declaración de los ob ispos. Pero sabíam os que la nuestra seguía fie lm ente las 
O rientaciones de la carta "Ig les ia  servidora de la vida”  y que, por lo tanto, ni la 
nuestra ni la que apareciera de ios ob ispos se podrían contradecir. Habría si, 
seguramente, una dife rencia  de lenguaje por las razones que he señalado antes, pero 
estábamos c ie rtos que, en la hora urgen tís im a que vive la nación, al hablar en un 
lenguaje d ife rente los m ism os con ten idos, cum plíam os con algo deseable y 
p lausib le : sumar y no restar las voces rectamente profóticas. [O jalá m uchos otros, de 
diversos sectores, personal y co lectivam ente, desde el in te rio r de la Iglesia, siguieran 
haciendo oír su voz en resonancia a la buena no tic ia  del Evangelio y de los pastores! 
Y m ientras más cercanos a éstos en la oportun idad  y en el conten ido, ¡mejor!

Me pregunto, luego, cuál sea el punto  concreto, según el parecer tuyo y de los 
V icarios, en que nuestra carta haya resu ltado que no asume las orientaciones 
entregadas por la Asam blea Episcopal en vísperas de Navidad. ¡Qué bueno hubiera 
sido precisarlo expresamente! A l no hacerlo puede quedar la Im presión en quien lee, 
que hay una d iscon fo rm idad general entre los sacerdotes y re lig iosas firm antes de la 
carta abierta y los ob ispos firm an tes del Saludo de Navidad.

Leyendo este ú ltim o , encuentro en el núm ero 7, un punto al cual puede a lud ir la 
queja señalada: “ A los creyentes les pedim os que aborden los problemas públicos 
(...) con respeto a las personas y a las ideas ajenas, sin ofender ni descalificar a ios 
demás", etc. Nosotros exp líc ita  y c laram ente hemos desca lificado a Pinochet. Lo 
hemos responsabilizado y lo hem os desca lificado. Son dos cosas dis tin tas.

“ EN ESTE PAIS NO SE MUEVE UNA HOJA SIN QUE YO LO SEPA"

Lo hemos responsabilizado com o gobernante y com o persona — porque en el 
asunto no caben separaciones— , "de  todas las atrocidades viv idas” . Lo hacemos asi 
porque esa es la realidad y él m ism o lo ha afirm ado varías veces (p. e j. : "En este país 
no se mueve una hoja sin que yo lo sepa"). Denunciar clara, veraz y públicam ente las
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acciones públicas de un hombre público, no sólo es legitimo sino que es un deber 
ético de la Iglesia y de los hombres y mujeres de Iglesia. Si no, habría que borrar 
muchos capítulos enteros de la Biblia, y no sólo del Antiguo Testamento y los 
profetas (cf. 2 Sam 1,15 —citado en nuestra carta, aunque algunos podrán considerar 
que la de allí es una amonestación privada— 1 Rey 21; Is 9, 5-19; Jer 7, 1-15, etc.) 
sino que también del Nuevo Testamento y del propio Jesús (Le 3,19; Me 8, 15; Le 13, 
31-32; Mt 23, 13-36; Le 11, 37-54). Se trata, pues, de haber sehalado como 
responsable a un personaje público, el de la máxima responsabilidad en el país y 
cuyas atrocidades son públicas y sin precedentes en la historia de la nación; que, 
Incluso, ha perseguido a la Iglesia, ha vejado y se ha burlado aún de miembros de la 
jerarquía (entre los que estás tú mismo). La Historia de la Iglesia abunda en casos asi 
y, siempre o casi siempre, tales personajes fueron pública e Intrépidamente 
denunciados y, a veces, condenados por la Iglesia jerárquica y por el pueblo fiel. Es 
pues, muy distinto el caso de faltas privadas o propias del debate político ordinario. 
Entiendo que a este ámbito se refiere el número 7 de las orientaciones de Navidad del 
episcopado. Y pienso que es preciso darse cuenta que Pinochet ha rebalsado 
ampliamente ese ámbito y que, no sólo en lo político, sino en lo ético es mucho más 
que un peligro: es una realidad operante de muerta del pueblo y de la misma Iglesia, 
de la cual se dice hijo observante, practicando gestos sacramentales publlcitados 
escandalosamente.

Además de responsabilizar, hemos descalificado a Pinochet. Lo hacemos en 
cuanto se postula como futuro Presidente de Chile por otros ocho aftos. SI se lee 
atentamente nuestra carta, esa y no otra es la descalificación que le hacemos. Y 
nosotros la hacemos por razones éticas y desde nuestra perspectiva de fe en la 
construcción del Reino.

“ LOS POBRES NO PUEDEN ESPERAR MAS”

¡Cómo esperábamos y cómo quisiéramos ser comprendidos por nuestros 
pastores! ICómo es preciso mirarnos, para entendernos, en el lugar en que nuestros 
propios pastores nos pusieron: allí donde están los que el propio Juan Pablo II 
visionariamente profetizó: ¡los que no pueden eaperari

Finalmente, la jerarquía católica de Santiago califica el lenguaje de la carta 
abierta de "tajante y absoluto", según La Epoca. En todo lo anterior creo que queda 
explicado el porqué del lenguaje usado en la carta. Estoy de acuerdo en que es 
"tajante", pero no lo veo "absoluto". En efecto, no puede ser absoluto un lenguaje 
que llama a la conversión, que propone una alternativa. Pinochet no está 
Irremisiblemente condenado en la carta. Tiene una salida y esa es la misma que la 
mayoría de los propios obispos desean y que las grandes mayorías le han estado 
gritando por años: que cambie radicalmente y... ¡que se vaya! Por eso, no es raro que 
decenas de nuevas firmas de sacerdotes y personal consagrado de Iglesia, y 
centenares de firmas de laicos comprometidos siguen llegando como adhesión a la 
carta abierta.

Entendemos que escribir como escribimos trae problemas, no sólo a nosotros 
— ¡y ya han empezado! — sino a los obispos. SI ello ocurre por causa de la verdad y de 
la justicia del Evangelio, que es lo único que ha motivado nuestra carta, sabemos que 
la mayoría de los obispos —y eso esperamos de ti, querido Pancho—, no tendrán 
menos coraje y menos amor a los oprimidos que el que pedimos instantemente al 
Sehor que nos dé a nosotros. Porque por los pobres y oprimidos, por el Sehor que se 
expresa en sus rostros, en su dolor y en su muerte, y por ninguna otra causa ni Interés 
hemos hecho lo que hicimos.

De El esperamos para Uds. y para nosotros la Iluminación y la fortaleza. ¡A El 
sea, a través del más deshonrado de los perseguidos, el honor; y a El sea en el 
"vivens pauper", la gloria.

Con el mismo afecto de siempre:
ROBERTO BOLTON G.
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Perú

'*La sangre derramada jamás 
será olvidada"

Llevaban esta cons igna  y o tra s : “ ¿Hasta cuándo ia im pun idad, Sr. 
P residente? '’ - “ V ivos los llevaron, v ivos los querem os". Eran madres ayacuchanas, 
fam ilia res de de ten idos-desaparec idos po r la represión m ilita r en la zona. "En 
Ayacucho no ha llam os so lida ridad  de las in s titu c io n e s . Por eso venim os a Lim a", 
d ijo  la señora A ngé lica . Cargaban sus cria tu ras , estas hum ildes madres, 
cam pesinas la m ayoría, y se a lentaban con sus can tos ;

“No flores hermano...
El campo se alegrará...
Tu pueblo está luchando ..."

G

En m archa se d irige n  al C ongreso para ser rec ib idos  por el F iscal de la Nación. 
Serán rec ib idas p ro toco la rm en te  y despachadas en 10 m inu tos . El verdadero 
rec ib im ien to  lo tuv ie ron de parte del pueb lo  en V illa  El Salvador.

Reproducim os una re lación de El D ia rio  de Lim a, 17 de noviembre.

En un trascendental acto de 
fraternidad realizado en la 
mañana de ayer en la Plaza de 
la Solidaridad, el pueblo de 
Villa El Salvador, reciente
mente galardonado con el 
premio “ Príncipe de Astu
rias", recibió la visita de más 
de medio centenar de esposas 
y madres de desaparecidos- 
detenidos en las zonas decla
radas en emergencia, y que 
hoy marchan al Congreso de 
la República en demanda de la 
aparición de sus seres queri
dos.

El calor humano de los 
pobladores de la denominada 
“ Ciudad Mensajera de la Paz" 
motivó aplausos de aquellas 
mujeres que han perdido a sus 
seres queridos en la ola de 
represión a sus marginados 
pueblos. Ellos manifestaron 
que sentían como si estuvie
ran al lado de sus familiares 
que les fueron negados.

La visita de las mujeres, 
procedentes de Ayacucho, 
Apurimac y Huancavellca, tu
vo la finalidad de demandar 
una vez más a las autoridades 
gubernamentales se Investi
gue la desaparición demás de 
2 mil 714 personas de sus 
comunidades, cifra que ha 
confirmado el propio fiscal de 
la Nación, Hugo Denegrí.

Asim ismo exigir la apari
ción con vida de sus seres 
queridos y el posterior juzga
miento y sanción a los res
ponsables de estos delitos 
que se originaron desde enero 
de 1983, fecha en la que las 
autoridades m ilitares tomaron 
el control de Ayacucho.

HOY MARCHAN 
AL CONGRESO 

DE LA REPUBLICA

La presidenta de la Asocia
ción Nacional de Familiares

de Detenidos Desaparecidos 
(ANFASEP), Angélica Mendo
za Ascarza; el presidente de la 
Coordinadora Nacional de los
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Derechos Humanos (CONA- 
DEH), Dr. Pablo Rojas; y la 
presidenta del Com ité en la 
Defensa de los Derechos Hu
manos de Villa El Salvador, 
Isabel Vlllavicenclo Informa
ron que, en compañía del 
pueblo de Villa, realizarán hoy 
una gran marcha hasta el 
Congreso de la República, 
para denunciar la continua 
tortura y desaparición de sus 
habitantes, en las zonas de
claradas en emergencia.

Angélica Mendoza, a nom
bre de la ANFASEP, d ijo  que 
"además de reclamar jus tic ia  
por sus familiares, expondrán 
a las autoridades del gobiernolas
y 'P  propio presidente Atan 
Garda Pérez, se levante el 
estado de emergencia en todo 
el país, pues bajo ese amparo 
los mandos m ilitares vienen 
arrasando con comunidades 
enteras", subrayó.

La señora Angélica, quien 
ha perdido tres de sus cuatro 
hijos, explicó que todos los 
días las tropas del E jército o 
la policía Ingresan a las 
comunidades campesinas y 
bajo et pretexto de buscar 
subversivos, violan a las mu
jeres y torturan a los hombres.

La dolida madre portando 
una cruz de madera de un 
metro y medio de largo recor
dó; "me acuerdo, aún los 
n||nentos que me tocó v iv ir la 

del primero de ju lio . 
Ese día a las 12.30 de la noche 
me encontraba durm iendo con 
mis hijos cuando un fuerte 
ruido en la puerta me desper
tó. Al abrir los ojos vi a un 
grupo de infantes de marina".

"Cogieron a mi menor h ijo 
Arqulmedes Ascarza y lo 
arrastraron por los pelos; 
fueron inútiles m is ruegos 
para que lo dejaran. Los 
soldados me empujaron y cal 
ai suelo sólo para contemplar 
"cómo se lo llevaron".

"Desde aquel día cargo esta 
cruz de madera — indicó la 
m altratada madre— . Recorrí 
todo et pueblo tratando de 
hallar a mi h ijo. Denuncié 
este hecho ante la F iscalía y la 
Prefectura de Ayacucho, In
clusive ante el propio Alan 
García, cuando fue a nuestro 
pueblo en campaña presiden
cial.

Angélica sostuvo que cien
tos de madres y esposas de 
detenidos-desaparecidos de 
Ayacucho no han dejado de 
batallar ni un solo Instante 
para que se haga Justicia y po r 
lo tal permanecen con la 
esperanza que sus seres que
ridos retornen algún día a 
casa.

La Voz, 16 noviembre ’87.

El Mayor de 
Carabineros Benimeli

El Mayor de Carabineros, Julio Benimeli Ruz era jefe del 
GOPE. (Grupo de Operaciones Especiales de Carabineros). 
Murió el 26 de enero cuando su grupo procuraba desactivar una 
bomba en una vivienda de la Población Rt Sauzal.

Hay cosas no aclaradas en el suceso y que tal vez nunca se 
aclararán.

De todas maneras, la figura es la de un Carabinero muerto en 
acto de servicio, y hasta aquí no tenemos motivos suficientes 
para pensar mal. Pensar por ejemplo que estarla metido en 
otros enredos.

Pero resulta que el Mayor Julio Benimeli tiene otros 
antecedentes. En agosto de 1966 fue encargado reo por el 
Insobornable juez Carlos Cerda, junto a otros 37 uniformados, 
en el juicio que llevaba por el secuestro y desaparecimie to de 
10 comunistas en 1976. La Corte Suprema, precipitadamente 
aplicó entonces (ese mismo mes de agosto 1986) la amnistía, 
forzando el alcance de esta ley, urgida por la presión de los 
cuerpos uniformados a través del ministro Rosendo.

Y esto no es todo. El Mayor Benimeli aparece vinculado at 
caso de la muerte de la familia Martin Salinas el 16 de |ullo de 
1986, Incidente que se quiso explicar al público como un 
"triple suicidio". Nadie pudo creer esta versión. María 
Angélica Graniffo, fiscal de la Corle de Apelaciones calificó el 
suceso como "a lo menos dos homicidios".

Aparece pues que este Mayor que habría muerto'' en acto de 
servicio, no tiene su página muy limpia. No hay sentencias 
ludiclales que lo condenen, pero esto no significa nada en este 
régimen. Hemos de juzgar los hombres según nuestros propios 
antecedentes. Es feo hablar mal de los muertos, pero cuando 
éstos han tenido actuación pública y se engrandecen sus 
figuras con discurso funerarios, hay que poner las cosas en su 
lugar.

A Mons. Fresno le aconsejamos que no se precipite en 
solidarizar con cualquier carabinero caldo, como lo hizo en este 
caso. Es sabio, en estos tiempos, dudar de este tipo de 
funcionarios policiales. De lo contrario, quedamos en ridiculo. 
Es consejo de Pollcarpo.
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G uatem ala

La historia de 
nuestra comunidad 

Luz en mi Camino"f  I

H acem os este  a rtíc u lo  con 
el ú n ic o  a fán de p resen ta rles  a 
o tras com u n idad es  nu es tro  
te s tim o n io  y v ivenc ias du ran te  
este  año y con e s to  querem os 
a n im a r a o tras com u n idad es 
m ás jóvenes y las que se 
in ic ia n , in ce n tivá n d o lo s  a se- 
g u ir  ade lante  hoy y s iem pre.

A ho ra  in tro d u zcá m o n o s  en 
la h is to r ia  y v ivenc ias de m i 
com u n id a d ; no so tro s  nos in i
c ia m os  en a g o s to  de 1,986 en 
el cua l los  sábados en la 
noche en la cap illa , en es tos  
sábados la gen te  de l ba rrio  
llegaba a escucha r s in  p a r tic i
par de las p lá tica s  de las 
herm anas.

Pero después de a lgú n  
tie m p o  de ver que  habla gente  
que as is tía  co n s tan tem e n te  a 
las p lá ticas  su rg ió  la Idea de 
que la gente  debía  p a rtic ip a r y 
perder as i su tim id e z  y recu
perando y dando a con oce r su 
p ro p io  c r ite r io ; que  In teresan
te, ¿verdad?, con  las p a rtic i
paciones de los  a s is te n te s  fue  
a flo ra n d o  en las conve rsac io 
nes, sus expe rienc ias  y la 
riqueza de su vida.

P os te rio rm e n te  se em pezó 
a crear su necesario  s e n tid o  
c o m u n ita rio , lo  cua l ha s id o  
d if íc il y traba jo  que aún se 
rea liza ya que, a pesar de ser 
vecinos, los a s is te n tes  ya que

son o r ig in a r io s  de o tro s  de
pa rta m en to s  de la repúb lica  y 
a la vez m uch ís im a  fa lta  de 
c o m u n ic a c ió n  y enem istades; 
pero debo  d e c ir  lo  ju s to  ya 
que  se han te n id o  m uy lindos  
y s a tis fa c to r io s  m om en tos  de 
re co n c ilia c ió n . O tra de las 
cosas adecuadas a é s to  y que 
se rea lizó y aún se rea liza es 
to m a r un te x to  b íb lic o  y 
to m a n d o  de p u n to  de v is ta  la 
p rop ia  v ida  de los  que as is tía 
m os y así d e s cu b rirn o s  que 
hay una s im ilitu d  en tre  los 
a c o n te c im ie n to s  b íb lic o s  y las 
v ivenc ias d ia ria s  de las vidas 
de los  as is te n te s , debo  dec ir 
que la pa labra de DIOS escrita  
en la b ib lia  nos ilu m in a  y nos 
ayuda a reso lve r los prob le
mas y e s to  nos da so luc io ne s  
de las cua les nos to rna  au to 
m á tica m en te  la v ida  se to rna 
m ejor.

D uran te  este  año  el m om en
to  de la o ra c ió n  ha s id o  muy 
Im porta n te  y p a rtic ip a tiv o  por 
tod os  los  as is te n te s , ten iendo  
en cuen ta  du ran te  la o rac ión  
las d ive rsas s itu a c io n e s  de la 
v ida d ia ria  y las s itu a c io n e s  de 
la v ida  que ob ten ía  la co m u n i
dad; para e s to  se usó s ím bo
los, co m o  flo re s , im p lem en
tos  de coc ina , velas, im áge
nes; es to  ha serv ido  para 
exp resa r v ida en tre  la orac ión.

Ya con form ada la com un i
dad LUZ EN MI CAM INO  se 
d is tribu ye ron  los servic ios en 
fo rm a ro ta tiva  tales com o, la 
lectu ra  b íb lica , apertura de las 
puertas de la cap illa , oración, 
coo rd inac ión  y bienvenida.

La com un idad  fue dándose 
cuenta que debía llevar un 
apos to lado  y así c ita ré  unos 
e jem p los  com o las v is itas  a 
en ferm os, ayuda económ ica 
para la gente necesitada, la 
cual es m ucha en nuestro 
barrio, la an im ación  de la 
m isa do m in ica l, rezo de l rosa
rio  en las casas de las fam ilias  
y coo rd inac ión  con o tros gru
pos, com ité s  y además ^
proyecc ión  del bien com ún 
del barrio.

Durante este año se han 
v iv ido  las fies tas litú rg icas, 
com o navidad y semana san
ta, con pa rtic ipac ión  y con
c ienc ia  de para qué son estas 
fies tas  litú rg ica s ; y hablando 
de fies tas, debo dec ir que con 
la ce lebración de los cum ple
años se fo rta lec ió  ese sen tido  
co m u n ita rio  que m encioné 
antes.

Debo de c ir que en una de 
nuestras convivencias la dedi
cam os a ver la com plicada 
p rob lem ática  de l barrio, tam
bién la p rob lem ática  de la 
m ujer (el sexo más be llo  y 
valiente), pero debo dec ir q u r 
las m ujeres son muy explotV 
das y denigradas.

En m ayo v im os las caracte
rís ticas de cóm o se vive la 
devoción hacia la santís im a 
virgen María.

Debo dec ir que en una de 
nuestras convivencias la dedi
cam os a ver la com p licada  
prob lem ática  del país.

Tam bién durante este añc 
hem os le ído y u tilizad o  EL 
C AN DIL pe riód ico  de las co
m unidades, el cual a m 
c r ite r io  es m uy bueno y en m 
com unidad com parten m i c ri
terio.
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Algunos de los represen- 
antes de la comunidad han 
astado asistiendo a los cursi- 
los y convivencias para y 
3speclalmente para anim ado
res, el cual nos ha servido 
mucho para aprender a ser 
mejores animadores y estar 
actualizados de los que hacen 
otras comunidades pero tam
bién para ir al paso y jun tos 
con las demás comunidades a 
construir el Reino de Dios 
aquí y ahora.

Les cuento que durante este 
ano hemos visitado y convi
vido con algunas comunida- 
o' p je  otras colonias e Inclu
so aldeas; en ésta estuvim os 
2 días y fue muy alegre.

Ultimamente hemos estado 
leyendo y analizando los fo lle 
tos que se están haciendo con 
motivo del sínodo de nuestra 
arquldiócesis queremos así

cam inara l m ism o ritm o de las 
demás iglesias.

Debo de c irque  los Integran
tes de mi com unidad son 
gente pobre pero aún asi han 
dado la ayuda económ ica y 
esp iritua l que necesitan tos 
enfermos y los necesitados, la 
mayoría son mujeres y dos de 
las cuales son casadas y 
llevan a sus esposos por lo 
cual a mi crite rio  se ha 
mejorado su form a de vida 
entre fam ilia ; habernos tam
bién jóvenes los cuales pone
mos alegría y d inam ism o que 
necesita la com unidad.

Pero no me o lv ido de la 
gente mayor que pone tin te  de 
madurez a nuestra com unidad 
y pone su experiencia al 
servicio de la com unidad.

Esa es mi com unidad llena 
de problemas tam bién de

cosas lindas con las cuales se 
entrelazan y asi hemos llega
do gracias a Dios a un año 
más y esperamos llegar a 
muchos más com o también 
esperamos que nazcan otras 
com unidades y de una u otra 
manera les sirva las pocas 
pero profundas experiencias 
aquí escritas.

Espero les haya gustado. 
Cordiales saludos de un 
m iem bro de la com unidad 
LUZ EN MI CAMINO.
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Justicia
Que la justicia no podía 
hacer justicia al asesino, 
porque primero, el asesino 
había asesinado a la justicia 
Eso dicen...

Gustavo Donoso

¡Comunista!

"Cuando le doy de comer a un hambriento, 
todos dicen que soy un santo; 
cuando pregunto por qué tienen hambre, 
me dicen que soy comunista". ,

Obispo Helder Cámara

POLICARPO agradece la colaboración de muchos que le permite 
llegar a muchos v colaborar con ellos _______________


